

# DIARIO DE SORIA

Se publica todos los días, excepto los festivos.  
Redacción y Administración, Plaza de Herradores, 15, bajo.

Año III. — NÚM. 599

La correspondencia de redacción, al director D. Joaquín Arjona.  
La correspondencia administrativa, al Administrador D. Rafael Arjona García-Alhambra.

Viernes 28 de Enero de 1898

## A nuestros lectores.

El editor que nos enviaba desde Madrid los pliegos de grabados para el periódico, con la segunda y tercera planas impresas, nos ha dirigido la siguiente carta.

«Sr. D. Joaquín Arjona».

Soria.

Muy señor mío y compañero: En vista de que la mayoría de los periódicos abonados no están conformes con el precio fijado á fin de nivelar algo los gastos, me veo en la sensible necesidad de suspender temporalmente la edición que le servía, hasta tanto consiga mayor número de abonados y de este modo se aumente la tirada.

Si para entonces reanudo la publicación agradecería á V. mucho nos honrarse con sus pedidos.

Suplicándole me dispense esta suspensión que bien á mi pesar, tengo que hacer ya sabe es su afectísimo S. S. y compañero.

Manuel de A. Tolosa.

Esta inesperada suspensión y el exceso de trabajo inaplazable que, sin contar con ella, tenía comprometido el dueño de la imprenta donde se hace la tirada de este periódico, nos obliga, bien á pesar nuestro, á dar solo una hoja del mismo en los días del presente mes.

Para compensar á las suscriptoras de esta falta solo les cobraremos una peseta por la suscripción del mes actual.

## Carta de Madrid

Madrid 27 de Enero de 1898.

### Alcance de noticias.

—Con motivo de un suelto publicado por el «Progreso», y el cual ha parecido á los estudiantes de la Universidad ofensivo, ayer se promovió cierto movimiento entre los que conocían dicho artículo pero lograron restablecer la calma algunos profesores. Esta mañana en

el tablón de anuncios de la Universidad fué pegado dicho artículo y al verle leyendo los escolares, cundió el disgusto entre ellos y acordaron tomar una determinación contra las ofensas que se les hacían. Nombraron una comisión que fué á la redacción de «El Progreso» para pedir satisfacción con arreglo á las leyes del honor, y en seguida esta comisión acompañada por un grupo de unos doscientos se dirigió á dicha redacción establecida en la calle de la Montera núm. 51. — Los estudiantes se quedaron en la calle, mientras la comisión subió á pedir explicaciones, pero como el periódico se hace de noche, no había en aquel momento ningún redactor, así lo hizo paso la comisión á sus compañeros. Estos exasperados, empezaron á arrojar piedras á los balcones destrozando bastantes cristales y la muestra del periódico.

Pretendieron entrar en la casa, lo cual no lograron gracias á los esfuerzos de los agentes de orden público que custodiaban la puerta; pero entonces, acordaron saltar por el balcón y cuando uno estaba trepando ya para escalar la casa, llegó el gobernador en un coche de punto dándole con el bastón y obligándole á que se bajara. El Sr. Aguilera dirigió la palabra á los estudiantes y consiguió que al parecer se disolvieran, pero se dieron cita en la Universidad donde el gobernador auxiliado de algunos profesores logró calmar nuevamente los ánimos.

Entonces los estudiantes acordaron dirigir un comunicado á los periódicos dando cuenta del suceso y continuar las gestiones particulares para lograr una rectificación de «El Progreso».

—Mas de dos horas ha durado el consejo de ministros celebrado hoy en Palacio bajo la presidencia de S. M. Aunque el Sr. Sagasta en su discurso se ha ocupado de la actualidad tanto de política interior como exterior según costumbre, hoy ha dado preferencia y especial extensión al asunto del «Maine» exponiendo á la Regente todas cuantas noticias ha comunicado al gobierno el Señor Dupuy y la tranquilidad que reina en la Habana, apesar de la presencia del buque yankee. También dijo el Sr. Sagasta las explicaciones que da el gobierno de Washington á la visita que ha hecho el crucero norteamericano al puerto de la Habana, añadiendo, que nuestro gobierno para corresponder á ella, enviará en breve al acorazado «Vizcaya» que se encuentra en Cartagena para que visite algunos importantes puertos de la Unión. No ha llevado firma ningún consejero y cuando los ministros salían del consejo, llegó el Sr. Aguilera a Palacio para dar cuenta a la agente del pequeño alboroto promovido hoy por los escolares y fau-

losamente refirió el suceso á los consejeros, los cuales no le dieron mucha importancia.

—Mañana se celebrará en la Presidencia consejo de ministros.

—Hoy se ha recibido un telegrama oficial de la Habana en el cual el general González Parrado comunica que desde el día 20 del presente mes, matamos á los rebeldes 21 aprisionando á 6. Se presentaron á inluito 118. Por nuestra parte tuvimos 22 heridos.

—Esta tarde ha conferenciado con el Sr. Sagasta el general Lopez Dominguez.

## Ojeada á la prensa.

La actitud de los Estados Unidos y las consecuencias que podrá tener para nosotros la visita del buque norteamericano *Maine* al puerto de la Habana y las que podrán surgir de la que haga el *Vizcaya* á los puertos de los Estados Unidos, siguen siendo el tema preferente de los comentarios de la prensa.

El «Heraldo» termina así un artículo que dedica á este asunto y que titula *La solución*.

Las mejores ocasiones de hacer la guerra á la República norteamericana para evitar mayores males y con ellos la deshonra de España, las hemos perdido siempre que se han presentado.

No por ello han cesado nuestras humillaciones. Cada día que pasa la mortificación es mayor y mas difícil también el recobrar la actitud propia de una nación digna, incapaz de vivir intervenida por otra. Pero el dilema planteado sigue siendo este: ó nos resignamos á todo ó nos disponemos á la resistencia. Si hemos de optar por lo primero, acabemos de una vez. Abandonemos Cuba á sí misma ó á los yankees, y encerrémonos en la Península á meditar sobre la lección recibida á ver si aprovecha. Si preferimos lo segundo, mándense barcos á la Habana, atiéndase á fortificar esta plaza y adoptense aquellas disposiciones que la seguridad de la isla exige, tales como acopio de municiones, víveres y carbón y otras semejantes. ¿Que es muy tarde? ¿Que el mal no tiene remedio? Pues confesémoslo de una vez y obremos en consecuencia. ¿Ó es que vamos á estar consumiendo nuestra último duro, á sabiendas de que el sacrificio es estéril y de que por cualquier camino vamos á la esterilidad sin esperanza de ventaja alguna? Si así fuera, España sería el más estúpido caso de locura colectiva que nunca se ha visto ni podrá verse.

Echemos nuestras cuentas, y luego de bien echadas vamos derechos á la solución sin vacilaciones ni debilidades. Lo que puede asegurarse es que la peor de todas será mil veces mejor que esta situación azarosa, llena de zozobras y de humillaciones y más costosa en sangre y en caudales que una guerra desastrosa con cualquiera de las grandes potencias.

«El Imparcial» dice acerca del mismo asunto lo siguiente:

Mister Woolford ha dirigido al ministro de Estado español una nota, en la cual dice que, deseando su gobierno demostrar las cordiales relaciones que mantiene con España, ha resuelto enviar el acorazado *Maine* á las aguas de la capital de Cuba.

El ministro de Estado de nuestra nación ha contestado en nota muy cortés que el gobierno de Su Majestad Católica agradece la atención, y quiere pagarla enviando un crucero de guerra á los puertos de los Estados Unidos.

Las anteriores noticias se hallan confirmadas por la prensa ministerial en los términos expuestos.

No conocemos, por no ser público, el texto de la nota del Sr. Gullón. Pero creemos estar seguros de que el pueblo español habría contestado lo siguiente:

«Señor ministro: lo primero que toda persona educada hace al ir de visita á una casa respetable es preguntar si se le recibe. Entrarse de rondón, sin miramiento alguno, mejor que visita es allanamiento de morada.

La cortesía, necesaria para el trato social entre personas, que no sean yankees parece indispensable, y otro tanto ocurre entre Estados y pueblos.

Lo menos á que el gobierno de la república norteamericana está obligado era á consultar á España si á éste le convenía ó no la visita del *Maine*, y no ha habido tal consulta.

La sobrecitación de los ánimos en Cuba, y singularmente en la Habana, es tan natural como grande. Allí, donde se tocan los enormes daños producidos por una guerra, la cual se mantiene principalmente con los recursos que desde los Estados Unidos se facilitan á la insurrección, no se mitigan los dolores ni se adormecen las punzadas con frases hipócritas sino que se exacerban con los hechos. Aunque no hubiera dudas sobre la presente amistad del gobierno de Washington, la visita de un buque de guerra norteamericano á un puerto de nuestra grande Antilla sería prepotencia. No hay que decir lo que será, cuando son tan fuertes y tan fundados los recelos.



ENERO

SOL sale 7,12 minutos; pónase 5,14 tard.

29

29 Sábado 336

S. Francisco de Sales.

Cultos religiosos.

Día 29. — San Constanzo, obispo y mártir, en Perusia, el cual juntamente con sus compañeros recibió la corona del martirio por defen-...

Bolsa de Madrid

Cotización del 27 de Enero de 1898.

Table with financial data including 'Deuda perpetua a 4 por 100 interior', 'Deuda a 4 por 100 exterior', 'Obligaciones de Adama', etc.

Observaciones meteorológicas.

Table with weather observations including 'Máxima solar ayer', 'd. sombra', 'Temperatura nueve mañana hoy', etc.

SORIA Imp. de Abdón Pérez. — 1898

Para desvirtuar éstos, no parece lo más adecuado tener la escuadra de la Unión a la vista de las costas de Cuba.

A nadie engaña tal sistema, la prensa europea lo dice con harta claridad. Sin-sata y correcta la población habanera, hasta ahora ha evitado con su buen sentido los riesgos de un choque...

¿Qué falta hacia para las buenas relaciones entre España y los Estados Unidos la presencia del Maine en la bahía de la Habana? Ninguna.

La tripulación del barco norteamericano saltará en tierra, y cualquier motivo, una disputa de taberna, podría acarrear consecuencias las más lastimosas.

No seguramente por culpa de España, no por falta de tiempo ni de dinero para prevenirse, sino por la ceguera y algo peor que ceguera del gobierno anterior...

Nosotros nos provocamos; pero cons-tete al gobierno de los Estados Unidos que por el camino por donde el marcha no vemos más que la guerra entre ambas naciones...

Así habrían hablado los españoles, en su inmensa mayoría, de haber podido contestar por sí mismos a las notas pu-blicamente amistosas de Mr. Woodford.

Aparte las pulidas formas diplomáticas, el convencional estilo conciliabesco y las censuras a los ministros, en todo cuanto en el fondo se haya separado de sentir vivo y digno del pueblo español...

NUESTROS TELEGRAMAS.

Madrid 23 (9, m.)

Telegrafían de la Habana que sabiendo el coronel Aranzale que el cabecilla Aranguren estaba visitan-do a su querida en una finca cerca de Tapaste dividió sus fuerzas en tres columnas y le atacó sien-to...

muerto dicho cabecilla cuando huí después de haber sido herido.

Madrid 28 (9, m.)

El cadaver de Aranguren ha sido conducido a la Habana donde se le ha espuesto para que sea reconoci-do. Además de dar muerte a nuestras tropas a Aranguren, cogieron prisioneros a la querida, al padre de esta, que era dinamitero, y a tres más de la partida.

El cabecilla Aranguren a que se refieren los telegramas anteriores es según saben nuestros lectores, el que mandó dar muerte al infortunado teniente coronel de ingenieros Sr. Ruiz (N. de la R.)

Madrid 2(31t.)

A las once ha comenzado el Te-Deum en acción de gracias por la pacificación de Filipinas. El templo artísticamente adornado, resulta grandioso. Han asistido los Reyes, las Infantas, el Gobierno, infinitas comisiones militares, civiles, el cuerpo diplomático, bastantes hombres políticos entre ellos los Sres. Mar-tinez Campos y Silvela y una nume-rosa concurrencia.

Esta mañana ha llegado a esta corte el Sr. Canalejas.

Noticias

A cobrar.

En virtud de lo dispuesto por la Dirección general del Tesoro públi-co, queda abierto el pago de la mensualidad corriente a las clases pasivas que perciben sus haberes en esta provincia desde el día 1.º hasta el 8 inclusive del mes de Febrero próximo, desde las 10 de la mañana a una de su tarde en la forma siguiente.

Día 1.º

Montepío civil, Pensiones renu-merarias, Mensadas de superviven-cia, Jubilados y Cesantes.

Día 3

Montepío Militar y Retirados de Guerra,

Día 4 y siguientes:

Todas las nóminas sin distinción.

Han empezado en el Circulo So-ciano los ensayos de una zarzuela titulada «La Gitanilla» representada hace años en Madrid con gran éxi-to, en el Teatro de la Zarzuela y en

varios de provincias, original la le-tra, de un autor muy conocido y aplaudido recientemente en esta po-blación.

El señor Gobernador civil de la provincia nos ha remitido con aten-to B. L. M. el siguiente telegrama que le ha sido dirigido por el señor ministro de la Gobernación.

Circular--Madrid el 28 a las 12 y 5 mañana. Ministro Gobernación a Gobernadores.

Prensa y corresponsales telegrá-ficos exageran extraordinariamente las noticias, acerca del envío de nuestra escuadra a Cuba ó a los Es-tados Unidos; cuando lo único que ocurre, es el deseo del Gobierno de corresponder a los Estados Unidos devoviendo la visita que hace a Cuba el Maine con la del Vizcaya que se envió a nuestra costa.

Anoche salieron con dirección a Madrid donde se proponen pasar una corta temporada nuestro amigo don Gabino Oncins y su simpática hija Victorina.

Cortamos de «El Magisterio Ara-gonés»:

TRIBUNALES.— Por fin parece que los tribunales de oposiciones a escuelas de primera enseñanza de este distrito municipal quedarán constituidos en esta forma.

Tribunal de oposiciones a escuelas de niñas.—Presidente D. Antonio Galindo profesor de la Escuela Normal de Maestros de Zaragoza, vocales, D. José Palomar, cura párroco de La Seo, D. Eugenio Tejero, inspector de primera enseñanza de esta provincia, D. Bernardo Alvarez Medina, maestro de Madrid, y don Gregorio Salazar, id. de Logroño.

Tribunal de oposiciones a escuelas de niñas.—Presidente, D. Nicolás Nalda, inspector de primera enseñanza de Soria; vocales, D. Julio Lucía, párroco del Pilar, don Emilia Aragonos, director interino de la Normal Soria, don Eugenia Lafuente maestra de esta capital y don Encarnación Martínez, id. de Madrid.

El tribunal de oposiciones a escuelas de párvulos no se ha completado todavía.

Registro civil.

Hoy se han hecho las siguientes ins-cripciones.

Nacimientos: Juliana Ateienza Guer-rero. Florentina Aquilina Paz Gon-zález Hernández.

Defunciones: Ceferina Andrés Martinec 73 años.